

El Chileno del Norte

IDN 58 / N° 58

EL CHILENO

Iquique, 9 de Junio de 1910

El Centenario

en Tarapacá

LO QUE DEBÍA HACERSE

Paralizados en Iquique los preparativos para una digna conmemoración del Centenario de Chile por los incidentes que causó el desorden público, la prensa ha entrado a discutir qué es lo mejor que a estas horas debe hacerse, a fin de que no aparezcan ante el país como el único pueblo rehaciéndose en el cumplimiento del más sagrado de los deberes ciudadanos, como es sin duda, celebrar la gran fecha de la independencia nacional.

No entramos nosotros a hacer cargos ni a decir que las consecuencias que hoy se suelen han tenido su origen en la precipitación de un alcalde que lo dió en gana, horas antes de abandonar el cargo, nombrar a *suarenta y dos caballeros*, 72 de la localidad como miembros, ya no del Comité del Centenario, sino del Congreso Iquiqueño de las Fiestas; ni queremos tampoco criticar la injerencia de algunos miembros de la Comisión que instauraron la construcción de maravillosas obras de arte, de grandes construcciones, verdaderas atañas de bellezas irreales.

Desearíamos sólo contribuir con nuestro grano de arena a la mejor realización de los festejos del Centenario.

Si nos acuerda que lo primero que debe pensarse es hacer una rememoración sencilla, modesta, algo en su significado, nada de fasto, totalidad o bártulos ni desproporciones, que revela el alma del pueblo de Tarapacá y no a las galas ni al lujo ni a la trivialidad pasajera de una riqueza que no poseemos en realidad,

Se enaltece la memoria de los padres de la Patria con un programa ultraista, que sea más que una quemazón de fuegos artificiales y de un desfile volgado.

Si se nos permite insinuar algunas ideas dentro del programa nosotros haríamos indicación sobre los siguientes puntos:

1.º Inauguración del monumento a Prat.

2.º Instalación de una Biblioteca Popular, cuyas bases se echarían con los libros que se recogiesen por erogación particular, con los que pueden contribuir los diversos Ministerios, la Biblioteca Nacional y de Relaciones Exteriores y con descuentos a trencientos volúmenes costeando con los fondos de las fiestas;

3.º Inauguración de un dispensario público modelo, que sería costeado después mensualmente por el Municipio y por erogaciones entre el comercio y la sociedad de Iquique.

4.º Reparto de juguetes a los niños pobres y útiles y ropas a las jentes desvalidas.

5.º Distribución de medallas conmemorativas del Centenario entre los alumnos más aprovechados de los colegios, liceos y establecimientos de instrucción de la provincia, entre los becarios más antiguos y abnegados, veteranos de la guerra de Pacífico, blindados que hayan atendido al bienestar social, y directores y empleados de establecimientos de beneficencia, etc., etc.

6.º Exposición Regional de artesanías.

Aquí entrañan todos los obreros a mostrar el empuje de su sistema, trabajando las fábricas, sus talleres, la industria, sus grandes progresos, las escuelas profesionales, los talleres, todos, todos llevan algo que exhibir como producto de trabajo, de constancia y de talento.

7.º Concurso literario sobre las bases que fijaría la Comisión.

8.º Campeonatos de deportes.

¿Cuanto costaría la realización de todo este programa?

Muy poco cosa, si se atienda que la entrada a la exposición sería pagada durante los primeros días y que las medallas, premios, diplomas, etc., no representan un gasto efectivo.

Creamos que es deber dignificar la fecha del Centenario, dejando de lado las carreñas de horrores, las luminarias y los colores para resaltar por algo que estimule la acción del individuo en la sociedad en servicio de sus semejantes.

Para llevar a efecto un programa así no se necesita sino de la buena voluntad de una comisión ejecutiva compuesta de Intendente, del Alcalde y de un ciudadano prestigioso de la localidad con amplias vinculaciones en el comercio y en la industria.

La realización de cada una de sus partes es obra de sub-comisiones que deben ser también poco numerosas, es ojima, entre personas entusiastas y patriotas.

Dejamos insinuada la idea.

Actualidades**QUE PASA EN JUNÍN?****GRAVÍSIMO DESNUCIO**

Algo sumamente grave e irregu-

lar se aconteció en Junín.

Había poco que se pasó a la Gobernación de Pisagua una terna para el nombramiento de juez de esa Corte.

Forzaban dicha terna los señores Francisco Cordero, José Arenas y Santiago Andrade.

¿Qual de estos caballeros era el público que salió nombrado?

Pues, ninguno.

La Gobernación nombró a don Vicente Roldíguez, peruanos de nacimiento y que no figuraba ni podía figurar en la terna.

Este abuso sin dudarlo ha producido verdadera indignación en Junín.

Entre tanto, los actos de ese juez peruano son unos de toda nulidad.

A esto escondido sin precedentes se añade que el sub-delegado de Junín es una momia que....

Es Mr. Hughes.

Con un sub-delegado inglés y con un juez peruano, los chilenos están allí sumamente garantizados.

Llevamos este denuncio hasta el Intendente de la Provincia y el Gobierno de la República.

¡Qué lo apaleen...!

Prat K. Brito, abusando de la paciencia del público lector de *El Tarapacá*, empieza ayer un artificio diciendo:

"Iquique está de apalearlo... La vida está sumamente aburrida..."

Si Iquique está de apalearlo habrá que empezar por Prat K. Brito...

Por lo demás, creemos que la vida no se aburre, sino el individuo es quien se aburre con la vida.

Concluye Prat K. Brito diciendo:

"Y basta que ya saldrá..... y saldrá algo que los sacude el polvo..."

Claro, qué lo apaleen y así lo sacudirán a él y al polvo.

Acostumbrámonos a echar una vez de artículos de Prat K. Brito publicarse, sino tiene otro material, algunos *clicles* de la Emulsión Scott o de las Pildoras Rosadas del Dr. Williams.

No mucho más interesantes.

Indumenta

El más noble de los números del Centenario Argentino fue el del Indumento de los, decreto por el Presidente Figueras Alcorta.

Hay necesidad de despoblar las calles y derribar, rejoneados por el padón, a los delincuentes de ayer a fin de que puedan ser útiles a la familia, a la vecindad y a la

patria.

Ninguna sesión más propicia para favor la libertad a los optimistas que la fecha de la emancipación de la República.

Los gobernantes más sabios fueron siempre los más bondadosos.

Creímos que el Gobierno apresurara los expedientes de indultos de todos los presos que quieran solicitarlo a fin de que informados y enviados a una comisión especial, nombrada por el Consejo de Estado, puedan el 18 de Setiembre resarcir aero poco muchos iniquidades del delito.

La revolución de Yucatán

El cable económico que Méjico se halla ajena lo repentinamente por una revolución.

La península de Yucatán se insurrección contra el Gobierno del general Díaz.

A pesar de su inmenso progreso material, Méjico no ha adelantado en el camino de la libertad y del derecho.

El Presidente un gobierno al cerca de ochenta lustros es un Dictador permanente; el Congreso, la prolongación del Presidente.

Afianzada la paz, el pueblo ha aspirado a la conquista de las prerrogativas ciudadanas.

El acercamiento de Méjico a los Estados Unidos, lo dan un ejemplo vivo de la democracia dentro de una República constituida.

Ha estallado la revolución en defensa del derecho político, movimiento que será de regreso sofocado cruelmente en sangre.

Es lastima que en las Repúblicas latinas de América la libertad política sea un mito y que aun las mejores constituciones como Méjico y la República Argentina estén medio siglo más atrincheradas que Chile en progreso democrático.

Figueroa Alcorta dio viva el Congreso a viva fuerza y Porfirio Díaz se reúne indefinidamente.

Notas Sociales

EL SEÑOR BARROS MERINO

Ha regresado hoy después de un viaje de placer a Tacna el intendente interino señor Luis Barros Merino.

ENFERMO

Aun sigue afectado de salud el señor Ismael Poblete, actual juez Letrado de Iquique.

Pronta mejoría le deseamos.

EN TRANSITO

En el vapor "Huasco" pasó en tránsito para el sur el ingeniero Adam Scott. Estuvo algunos momentos a la familia, a la vecindad y a la

Feliz viaje son a ASTOPAO

Hoy se embarcó Anteagasta en el va- ex-jefe del Cabo- esto punto, señor E. M.

Se hace cargo de recepción en ese punto.

BYPRON

Se encuentra en Valparaíso la señora Alarcón, hermana del ex-jefe del Cabo- nista de *La Patria*.

A TALPA

En el vapor "Hu- baré" para Valparaíso William Hardie hoy la Asociación Salitrera ganará.

DIA DE LA

Arjen

Palma el tiempo — M
reina Isabel — En
los celos — El rey
del sombra — Hijo
de la muerte — El
Brasil — Se justa

Buenos Aires, 8
días al dia siguiente

Toda la
Gobernación,
que no hubo tiempo
de asuntos de Gobi
internacional, tarifas
política internacional
mercado, etc.

El Diario, ocupán

dice que todo consiste
en lo que se ci
curiosos y hubo aban
época anterior, nos
marcaron muchos, bu
bondes, tal como se
en el campo de Mar
dadores de Chile. S
O'Higgins.

Los diarios apoy
to popular a la C
ónsulta de la Casa
policial de un monumen
to de la Reina Isabel

Se embarcaron p
sula los caballos regal
anta Isabel y al Rei

Algunas casas
fábricas francesas han sa
do numerosas visitas
con que se celebra el
aniversario de la inde
pendencia.

El día 10 de Ju
lio año se inaugura
a Claudio.

El consul se ha
presentado sus influ
entes la instalación
biennio para la ap
ertura.

El Gobierno del
bró delegados para i
sentir en el Congreso
cuando que se celebrará
dad. Esto lo comunicó

Anuncian de La
Compañía de Naveg
Maria Real, se fusio
Compañía del Pacífico
la dadora competencia
ha obligado a extraer